

ISSN 2221—2698

электронный научный журнал  
**«Арктика и Север»**

ФГАОУ ВПО «Северный (Арктический)  
федеральный университет  
имени М.В.Ломоносова»



Редакция электронного научного журнала  
**«Арктика и Север»**

Архангельск  
2015. № 18

**Арктика и Север. 2015. № 18**

Междисциплинарный электронный научный журнал

© Северный (Арктический) федеральный университет имени М. В. Ломоносова, 2015

© Редакция электронного научного журнала «Арктика и Север», 2015

Выходит не менее четырёх раз в год

Журнал зарегистрирован в:

- ✚ Роскомнадзоре как электронное периодическое издание на русском и английском языках. Свидетельство Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций Эл № ФС77-42809 от 26.11.2010.
- ✚ The ISSN International Centre — мировом каталоге сериалов и продолжающихся ресурсов. ISSN 2221—2698, 23—24.03.2011.
- ✚ Системе Российского индекса научного цитирования (РИНЦ). Лицензионный договор № 96-04/2011R от 12.04.2011.
- ✚ Directory of Open Access Journals (DOAJ) — каталоге журналов с открытым доступом с 18.08.2013.

Учредитель — ФГАОУ ВПО «Северный (Арктический) федеральный университет имени М. В. Ломоносова». Состав редакционного совета журнала «Арктика и Север» опубликован на сайте: <http://narfu.ru/aan/DOCS/redsovet.php>. Главный редактор — Юрий Фёдорович Лукин, доктор исторических наук, профессор, заслуженный работник высшей школы РФ.

Междисциплинарный электронный научный журнал публикует статьи, в которых объектом исследования являются «Арктика и Север», предметно по следующим научным направлениям: исторические, социологические, экономические науки; политология (геополитика); экология. Содержание представляемых для публикации статей и обзоров должны соответствовать профилю и тематическим направлениям журнала, арктической проблематике, представлять интерес для специалистов, широкого круга читателей как в России, так и за рубежом. Все рукописи рецензируются. Редакция журнала сохраняет за собой право выбора наиболее интересных и актуальных материалов. Для всех участников процесса публикации, включая авторов, рецензентов, членов редсовета, редакцию журнала, — обязательно соблюдение этических правил и норм публикационной этики.

Плата с авторов, в том числе с аспирантов и студентов, за публикацию статей не взимается, гонорары не выплачиваются. Авторы несут ответственность за содержание статьи, достоверность представляемой информации, а в случае заимствования материалов у других исследователей обязательно делают соответствующие ссылки. Плагиат во всех своих формах является проявлением неэтичного поведения и недопустим.

Редакция рассматривает факт направления и получения авторских рукописей как передачу авторами своих прав на публикацию в журнале «Арктика и Север» и размещение в базах данных, включая РИНЦ, DOAJ и других, что способствует продвижению публикационной активности авторов и отвечает их интересам.

Все номера журнала на русском и английском языках находятся в свободном доступе на сайте САФУ: <http://narfu.ru/aan/> В печатном виде журнал не издаётся и не распространяется. Информация для авторов опубликована по адресу: <http://narfu.ru/aan/author.php>

Будем рады видеть вас в числе авторов журнала «Арктика и Север»!

**Arctic and North. 2015. N 18**

Multidisciplinary electronic scientific journal

© Northern (Arctic) Federal University named after M.V. Lomonosov, 2015

© Editorial board of the electronic scientific journal “Arctic and North”, 2015

Published not less than four times per year

The journal is registered at:

- ✚ Roskomnadzor as electronic periodical published in Russian and English. Registration certificate of the Federal Service for Supervision of Communications, Information Technologies and Mass Media EI № FS77-42809 from November 26, 2010.
- ✚ The ISSN International Centre — world catalog of serials and ongoing resources. ISSN 2221—2698, 23—24 March 2011.
- ✚ The system of Russian Science Citation Index (RSCI). License contract № 96-04/2011R from April 12, 2011.
- ✚ Directory of Open Access Journals (DOAJ) — catalog of free access journals, 18.08.2013.

Founder — FSAEI HPE Northern (Arctic) Federal University named after M.V. Lomonosov. The editorial board staff of “Arctic and North” journal is published on the website at: <http://narfu.ru/aan/DOCS/redsovet.php>. Editor-in-Chief — Yurii Fedorovich Lukin, Doctor of Historical Sciences, Professor, Honorary Worker of the higher school of the Russian Federation.

Multidisciplinary electronic scientific journal publishes articles in which the Arctic and the North are research objects, specifically in the following fields of science: history, economics, social sciences; political science (geopolitics); ecology. The contents of an article and reviews submitted for being published must correspond with the profile and the subject of the journal, Arctic issues, be of interest to specialists, a wide range of readers both in Russia and abroad. All manuscripts are reviewed. The editorial board of the journal has the right to choose the most interesting and relevant materials which are published in the first place. For all participants in the process of publication, including authors, reviewers, editorial board member, editorial board, — necessarily ethical rules and standards of publication ethics.

No payments for article publication are collected from authors, including students and postgraduate students; honorariums are not paid. Authors are responsible for the content of the article, the accuracy of the information provided, and in the case of borrowing materials from other researchers necessarily make the appropriate reference. Plagiarism in all its forms is a manifestation of unethical behavior and unacceptable.

The editorial board considers receiving manuscripts as an authors' transfer of their rights to be published in “Arctic and North” journal and placed in databases, including RSCI, DOAJ, which assists to promote the publishing activity of the authors and in their interests.

All journal issues in Russian and English are available for free at the NArFU website: <http://narfu.ru/aan/> The journal is neither published nor distributed in a printed form. The information for authors is published at: <http://narfu.ru/aan/author.php>

We will be glad to see you among the authors of “Arctic and North” journal!

## Содержание. Contents

### Социологические науки. Политология. Экономические науки Social Sciences. Politology. Economics

- Гурвич К.Л.** Концептуальные ресурсы для изучения миграционной проблематики в циркумполярном регионе: мобильная, стратификационная и глобализационная оптика 6  
**Kirill L. Gurvich.** Conceptual resources for studying migration issues in the circumpolar region: mobility, stratification and globalization optics
- Зуевская А.П.** Политические аспекты международного сотрудничества в нефтегазовой отрасли в Баренцевом Евро-Арктическом регионе 24  
**Anna P. Zuevskaya.** The political aspects of the international cooperation in the oil and gas industry of the Barents Euro-Arctic region
- Константинов А.С.** Миграционные процессы как фактор трансформации территориально-поселенческой структуры в Архангельской области (1989—2010 гг.) 37  
**Alexander S. Konstantinov.** Migratory processes as a factor of transformation of territorial and settlement structure in the Arkhangelsk region (1989—2010)
- Лукин Ю.Ф.** Российская Арктика прирастает островами 61  
**Yury F. Lukin.** Russian Arctic increases with islands
- Соколова Ф.Х., Коптяева А.А.** Современный политический имидж России в Норвегии (на материалах СМИ) 81  
**Flera H. Sokolova, Anna A. Koptyaeva.** Modern political image of Russia in Norway (on media coverage)

### Исторические науки. Historical Sciences

- Порцель А.К.** Первые советские рыбопромысловые экспедиции к Шпицбергену и Исландии (1946—1952 гг.) 95  
**Alexander K. Portsel.** The first Soviet fishing expeditions to Spitsbergen and Iceland (1946—1952)
- Шубин С. И., Рогачев И. В., Опрышко А.И.** Первая мировая война как форма европейского сдерживания развития России: взгляд из Архангельска 114  
**Sergey I. Shubin, Ivan V. Rogachev, Andrey I. Opryshko.** The First World War as a form of European containment of Russia: a view from Arkhangelsk

### Экология. Environmental Science

- Зеленина Л. И., Антипин А.Л.** Льды Арктики: мониторинг и меры адаптации 122  
**Larisa I. Zelenina, Alexey L. Antipin.** Arctic ice: monitoring and adaptation actions

<b>Медведева О.Е.</b> Задачи оценки экологического ущерба в арктической зоне	131
<b>Olga E. Medvedeva.</b> The tasks of the assessment of environmental damage in the Arctic	

### Обзоры. Reviews

<b>Кондратьева В.А., Лукин Ю.Ф.</b> Арктика: перспективы устойчивого развития	148
<b>Valentine A. Kondratieva, Yury F. Lukin</b> . Arctic: the prospects for sustainable development	

<b>Зайков К.С.</b> Освоение Арктики — новый виток в развитии отечественной науки и инноваций	170
<b>Konstantin S. Zaykov.</b> Development of the Arctic — a new milestone in the development of national science and innovation	

<b>Лукин Ю.Ф.</b> Арктика: настоящее и будущее	173
<b>Yury F. Lukin.</b> Arctic: present and future	

<b>Символика</b> САФУ имени М.В. Ломоносова	178
<b>Symbolism</b> of NArFU named after M. V. Lomonosov	

### Summary

Авторы	179
Authors	180
Аннотации, ключевые слова / Abstracts, keywords	181
Редакционный совет журнала «Арктика и Север»	187
Выходные данные / Output data	188